

AMBIENTE RELIGIOSO CREADO EN LA RIOJA A RAIZ DEL COLERA MORBO DE 1885

Felipe Abad León*

A 1885 se le conoció en su tiempo como “año desgraciado y de triste recordación”¹. Efectivamente, sus comienzos vinieron marcados por las tristes consecuencias del terremoto de Andalucía que a finales del año anterior habían producido unas 2.500 víctimas, entre muertos y heridos, y se arruinaron o resintieron más de 17.000 edificios. En La Rioja, como en el resto de España, se hicieron colectas para ayudas de los damnificados².

A mitad del año se extendió por España la temida peste del cólera morbo asiático que tan trágicas consecuencias e ingratos recuerdos había dejado a la población en las dos veces que en el mismo siglo, año 1834 y año 1855, se había cebado en nuestra nación³.

* Cronista oficial de La Rioja.

1. Así lo califica *Antonio María de Cascajares y Azara*, a la sazón obispo de Calahorra, y posteriormente cardenal, en una pastoral que publicó el 1 de enero de 1886, para comentar y sacar consecuencias pastorales de los acontecimientos del año anterior: “De suerte —dice— que principiamos el año 1885 con amargas lágrimas y con más copiosas y amargas todavía lo hemos terminado; pudiendo con toda razón llamarle año desgraciado y de triste recordación, si es que miramos las cosas a lo humano; así como año de grandes enseñanzas, de beneficios sin cuento, el más propio para atesorar méritos y virtudes, si es que miramos esas mismas cosas a lo divino”. *Boletín Eclesiástico del Obispado de Calahorra y La Calzada* (en adelante BEOC), año 1886, n. 1, págs. 6 y 7. La citada pastoral ocupa las páginas 1 a la 21.
2. La colecta promovida por el Obispado de Calahorra recaudó 31.260 reales y 95 céntimos. La relación nominal de parroquias, instituciones y particulares, en número de unos 200, puede verse en BEOC, año 1885, págs. 91-93 y 115.
3. Poseo una relación nominal, aun inédita, de los fallecidos por el cólera morbo en Arnedo, ciudad entonces de apenas 3.500 habitantes; en el cólera de 1834 fueron 248 fallecidos, y 350 en el año 1855.

Y para terminar el año, a finales de noviembre, corrió por todos los rincones de la patria la noticia de la muerte del joven Rey de España, D. Alfonso XII, que precisamente había aumentado su gran popularidad por haber corrido personalmente en auxilio y socorro de los damnificados de Andalucía y de los soldados apestados por el cólera morbo en los cuarteles de Aranjuez⁴.

De estas tres desgracias que podríamos llamar nacionales de aquel año 1885, sin duda la de más extensión y que afectó más profundamente en la vida cotidiana de todos los españoles, fue el cólera morbo, con su espectro de muerte y de ruina, que se coló en tantas familias y en tantos pueblos de nuestra geografía patria.

No vamos a estudiar ahora esta epidemia en sus aspectos cuantitativos del número de víctimas que produjo. En La Rioja, de hecho, se extendió menos y no fue tan mortal como en otras regiones españolas. Por supuesto no alcanzó las cifras de los años 1834 y 1855.

Nuestro estudio se va a centrar directamente en un aspecto menos conocido, pero muy significativo: el ambiente religioso que se creó en La Rioja a raíz de aquel brote colérico, de aquella amenaza constante que pesó sobre nuestros pueblos en los meses de aquel verano de 1885.

Nuestra principal fuente de información es el Boletín Eclesiástico del Obispado de Calahorra y la Calzada (BEOC) que nos suministra noticias muy abundantes y sugestivas⁵.

CLIMA DE GENEROSIDAD Y HEROISMO

Desde el año anterior regía como obispo los destinos de esta vieja Diócesis de Calahorra y la Calzada D. Antonio María de Cascajares y Azara⁶. Por todas partes se empezaba a sentir el impulso de su celo y de su actividad.

El día 2 de julio de 1885 es la primera fecha en la que el prelado escribe sobre el problema del cólera morbo publicando una Carta Pastoral a sus diocesanos: "La epidemia —dice— causa considerable número de víctimas en

4. En BEOC, año 1885, pág. 502 se publica el telegrama enviado de Madrid a los obispos dando cuenta de la muerte del Rey el 25 de noviembre a las 9,15 de la mañana.
5. El Boletín Eclesiástico del Obispado de Calahorra y la Calzada se publica desde el año 1853 hasta la actualidad sin interrupción. Constituye hoy una fuente de noticias históricas muy importante.
6. Nacido en Calanda, provincia de Teruel, en 1834, hizo su entrada en Calahorra como obispo de esta Diócesis el 29 de junio de 1884 y permaneció aquí hasta 1892 en que fue promovido al Arzobispado de Valladolid, y, nombrado después cardenal, fue trasladado a la Metropolitana de Zaragoza, a donde no llegó, pues murió cuando iba allí a tomar posesión, precisamente en Calahorra en 1896. Calahorra tiene dedicada a su nombre la plaza del Palacio Episcopal.

AMBIENTE RELIGIOSO CREADO EN LA RIOJA

varias provincias de la península y hay que vivir prevenidos ante la probabilidad de que el mal llegue hasta nosotros”. Después de varias consideraciones teológicas, bíblicas y pastorales, ordena que se reciten varias preces en todas las iglesias de su obispado⁷.

El día 25 de julio el obispo Cascajares, invitado por los jesuitas de Oña, había conferido allí el orden del Diaconado a nueve estudiantes de la Compañía, y al día siguiente, domingo 26, los ordenó de presbíteros. Con harto sentimiento, declinó la invitación para prolongar su estancia en Oña hasta el día 31 que es la festividad de San Ignacio de Loyola, y se volvió a su Diócesis pues “la idea de que en la misma pudiera ocurrir algún caso de cólera encontrándose ausente, le atormentaba mucho y le hacía estar intranquilo, aunque diariamente recibía noticias de que en el sentido indicado no había ocurrido novedad”⁸.

El día 29 de julio el obispo firma una circular en la que dirigiéndose al clero le dice: Si llegara la epidemia, como por desgracia es de suponer, “espero que todos cumplamos con nuestro deber, y no habrá uno tan solo que deshonre la sotana que con santo orgullo vestimos. Todos con la gracia de Dios, sabremos imitar los heroicos y hermosos ejemplos que nuestros hermanos nos están dando en las provincias invadidas. El clero de Emeterio, Celedonio y Domingo, sabrá morir si es preciso con su indigno Prelado al frente, y no habrá nadie que falte a su puesto de honor”⁹.

El día 5 de agosto firma el Prelado una pastoral en la que dice: “Tenemos el gran sentimiento de anunciaros que el cólera morbo, tan temido en estas circunstancias por todos, ha invadido ya algunos, aunque pocos, pueblos de nuestra Diócesis”. A continuación da las siguientes disposiciones:

1. Todos los sacerdotes quedan habilitados para aplicar la indulgencia plenaria in artículo mortis.

2. Quedan también facultados para casar in artículo mortis a los que sea necesario, dispensando las tres canónicas moniciones.

3. Quedan anuladas todas las licencias para ausentarse, debiendo volver a sus puestos todos los que se encuentran legítimamente ausentes¹⁰.

7. BEOC, año 1885, n. 14, págs. 301-306.

8. BEOC, año 1885, n. 17, págs. 349-352, artículo titulado: Viaje del Prelado a Oña.

9. BEOC, año 1885, n. 16, págs. 333-335.

10. BEOC, año 1885, n. 18, págs. 353-354.

EL OBISPO, EL PRIMERO

Uno de los primeros pueblos afectados por el cólera fue Rincón de Soto. El obispo que asistía con su clero de la ciudad de Calahorra a unos ejercicios espirituales dirigidos por los jesuitas Vinuesa y Ciaurriz, los interrumpe el día 12 de agosto para presentarse en Rincón de Soto y visitar personalmente a los enfermos de cólera “distribuyendo abundantes limosnas, abrigando a unos, haciendo acostarse a otros, llorando por no pocos”. El párroco del citado pueblo D. Onofre, dio el alto ejemplo de que a pesar de estar jubilado, quiso seguir en el pueblo atendiendo a sus antiguos feligreses, no por obligación pastoral, sino por caridad. También se distinguieron los dos coadjutores D. Mateo Gutiérrez y D. Leopoldo Llorente, unidos a su párroco “que parece que todos no forman sino una persona”¹¹.

El día 16 de agosto salió el obispo para Logroño, acompañando a los padres jesuitas Vinuesa y Ciaurriz que iban a dar ejercicios espirituales a los sacerdotes de esta Ciudad. La primera visita que hizo el obispo fue al hospital de coléricos que se había instalado en Logroño. Al día siguiente, martes, repitió la visita, acompañado del alcalde y del rector del Seminario. Desde el citado hospital de coléricos se dirigió también al Hospital Civil, dejando 1.400 reales para los enfermos que en él había, a razón de 10 reales para cada uno¹².

El día 10 de septiembre, enterado el Prelado de que el pueblo de Aldeanueva de Ebro había sido invadido por el cólera, acompañado de su secretario, voló allí para visitar, consolar y ayudar a los atacados¹³.

El día 13 de septiembre salió el obispo Cascajares de Calahorra, pernoctó en Logroño, y al día siguiente se dirigió a Navarrete y Fuenmayor, víctimas también de la peste, visitando casa por casa, a todos los coléricos, dejando la ayuda necesaria. Acompañó al obispo el gobernador civil, los cuales comieron en Fuenmayor en casa del diputado provincial D. Cipriano Bazán¹⁴.

La actividad del obispo se desplegó de una manera especial en Calahorra, formando una junta de socorros, presidida por él mismo, siendo vocales el Deán de la Catedral, el alcalde, el juez municipal y otros calahorranos. Se reunieron todos el día 12 de agosto en casa del Deán y dividieron la Ciudad en cuatro distritos, en cada uno de los cuales se dispuso una Casa de Socorro a

11. BEOC, año 1885, n. 18, pág. 355; n. 19, págs. 371-372 y 374-375.

12. BEOC, año 1885, n. 20, págs. 401-403.

13. BEOC, año 1885, n. 21, pág. 422.

14. BEOC, año 1885, n. 22, págs. 438-439. Quizá no esté demás observar que, al parecer los pueblos más afectados por el cólera morbo fueron los ribereños, más próximos al Ebro, Rincón de Soto, Aldeanueva de Ebro, Calahorra, Logroño, Fuenmayor y Navarrete. Puede ser una pista a la hora de estudiar el desarrollo e incidencia de esta epidemia.

donde pudieran acudir todos los necesitados con mayor comodidad; estas casas fueron: la del Ayuntamiento, el Seminario Sacerdotal, el Juzgado de Primera Instancia y una casa en la calle de Raón¹⁵.

EL EJEMPLO DEL CLERO DIOCESANO

Ya hemos hablado del párroco y coadjutores de Rincón de Soto. El de Santa Ana de Cervera del Río Alhama, teniendo ya conseguida la licencia para ausentarse medio mes, renunció a la gracia solicitada “porque las noticias que se reciben son poco tranquilizadoras y se han presentado algunos casos de cólera en pueblos próximos”¹⁶.

Don Hermenegildo Tobías era párroco de Pedroso y acababa de ser nombrado para el mismo cargo en San Asensio. Escribe así al Prelado: “Una sola gracia tengo que pedir y es que, en el caso de que el cólera se presentara en la nueva parroquia, y de no ser aquí necesario, se me conceda, con preferencia a otro sacerdote, el puesto de honor que allí me corresponde, o ser destinado a cualquier otro punto infectado”¹⁷.

Don Ildefonso González Peña, canónigo penitenciario de Calahorra, D. Pablo Ayala y D. Diego Fernández Espinosa, canónigos igualmente, estando legítimamente ausentes, alguno tomando aguas medicinales, se han reintegrado inmediatamente a sus puestos¹⁸.

Escribieron al Prelado ofreciéndose para que les envíe, si lo cree necesario, a los puntos de mayor peligro, los siguientes: D. Eusebio Duozorroza, nombrado cura de Santiago de Calahorra; D. Tiburcio García, de Corera; D. Gabriel Aguirre, de Hormilleja; D. Angel del Río, de Camprovín; D. Victoriano Sáenz Domínguez, de Bergasa¹⁹.

El párroco de Fuenmayor, en unión del poco personal que tenía de coadjutores, se compromete, sin más ayuda, a hacer frente al servicio de los enfermos. Don Roque Azofra, de Miranda de Ebro, y D. Antonio Sáenz, de Muni-lla, protestan morir, si es necesario, en su puesto de honor. Don Santiago Iñiguez, de Treguagantes, a pesar de su quebrantada salud, dice que iría a su

15. BEOC, año 1885, n. 19, págs. 378-379. Al obispo Cascajares se le concedió por todo ello la Gran Cruz de Beneficencia. Cfr. Solano Antoñanzas, J.M.: El gobierno eclesiástico de la vasta diócesis de Calahorra (Calahorra, 1967), pág. 120.

16. BEOC, año 1885, n. 18, págs. 355-366 bajo el título de Ejemplos Edificantes.

17. BEOC, idem. Sobre D. Hermenegildo Tobías existe un folleto con su biografía, de 88 páginas, en la colección “Semblanzas Sacerdotales”, Vitoria, 1944.

18. BEOC, n. 18, idem.

19. BEOC, idem.

parroquia de El Rasillo, si fuese necesario, a ocupar el puesto que sabe le pertenece²⁰.

Durante los ejercicios espirituales que hicieron todos los sacerdotes de la ciudad de Calahorra, el 11 de agosto les dijo el obispo que los que lo quisiesen diesen su nombre en Secretaría para ser destinados, si fuere preciso, al servicio de los coléricos. Inmediatamente se levantó una voz común, unánime, entusiasta y espontánea que dijo: todos, todos; no hay necesidad de apuntarse; cuente Vucencia con todos²¹.

Al obispo le llueven los ofrecimientos de todo el clero, tanto particular como colectivamente: los misioneros del Corazón de María y los Padres Carmelitas de Calahorra²²; el Cabildo de Canónigos y de Beneficiados de la Colegiata de Santa María de la Redonda de Logroño²³; los profesores del Seminario de Logroño²⁴; los Beneficiados de la Catedral de Santo Domingo de la Calzada²⁵; D. Eduardo Bartolomé Pérez, del Collado de San Pedro; D. Policarpo Oñate, de Ollauri; D. Luis Ramírez, de San Vicente de la Sonsierra, dice que, a pesar de estar su pueblo azotado por la epidemia, irá gustoso a otro punto infestado, luego que termine en San Vicente, si así lo cree oportuno el Prelado; D. Luis Sagredo, de Arenzana de Abajo, se ofrece a ir donde más peligro haya; D. Ramón Bueno Roqués, de Agoncillo, dice al obispo que está dispuesto a prestar sus servicios espirituales y hasta los auxilios corporales a los coléricos, aunque para esto tenga que sacrificar su asignación; D. Francisco Mayoral Orcos, de Magaña, se pone incondicionalmente a las órdenes del Prelado; el clero parroquial de Logroño, en conjunto; el Canónigo Magistral de Calahorra, encargado de las Hermanitas de los Pobres, al ser invadidas de la enfermedad, que lo fueron casi todas, se constituyó en padre, médico y decidido protector de ellas hasta el punto de haberse consagrado todo al cuidado de las pacientes, sin abandonarlas hasta el fin; D. Deogracias Fernández Gómez, párroco de Alcanadre, y su coadjutor D. Eugenio Pérez, no se dieron un punto de reposo en auxiliar a los atacados en aquella parroquia, en cuanto lo permitieron sus fuerzas; D. Cándido Carrillo, párroco de El Redal, a pesar de tener noticias oficiales de su jubilación, y no obstante su quebrantada salud, manifiesta su resolución de continuar al frente de la parroquia mientras dure el peligro²⁶; en Ausejo ha entrado la temida epidemia; habiendo caído

20. BEOC, idem.

21. BEOC, año 1885, n. 19, págs. 379-384.

22. Idem, pág. 379.

23. BEOC, año 1885, n. 20, págs. 385-386, 18 de agosto.

24. Idem, págs. 386-387, 20 de agosto.

25. Idem, pág. 386, 27 de agosto.

26. BEOC, año 1885, n. 20, págs. 398-399.

AMBIENTE RELIGIOSO CREADO EN LA RIOJA

enfermos el médico y el barbero, los sacerdotes han sido médicos espirituales y corporales a la vez; con los Santos Sacramentos y el *vomi* han salvado al pueblo tal vez de una completa destrucción²⁷.

SOLEMNES FUNCIONES RELIGIOSAS POR TODA LA GEOGRAFIA DIOCESANA

De todas partes surgió la plegaria a Dios, por mediación de la Virgen y de los Santos, pidiéndole su protección y amparo en momentos tan angustiosos. Se organizaron en todas las parroquias solemnes y fervorosas funciones, que estuvieron concurridísimas, y se sacaron a la calle las imágenes de mayor devoción en la localidad. Y con la súplica, la contrición y el arrepentimiento de los pecados. Los fieles acudían como nunca al confesionario y a recibir la Sagrada Comunión. Y como consecuencia de todo se observó una general mejora de costumbres, perdón de las ofensas mutuas, reconciliación de viejas enemistades y una elevación del nivel moral de los pueblos.

En el Boletín que nos sirve de guía tenemos numerosos ejemplos, y por supuesto que la relación no es ni mucho menos exhaustiva. Se nos hace difícil resumir, pero vamos a intentar una apretada síntesis de todo ello, ordenándolo por pueblos.

Arnedo

Fue uno de los pueblos más madrugadores. Antes de que lo ordenara el obispo, se organizó a finales de junio una solemne novena a San Roque; el domingo día 5 de julio, como colofón de la novena, se tuvo una solemnísimas función en la que predicó el cuadjutor de Santo Tomás D. Gregorio Ugarte, y una procesión por las calles, presidida por el Ayuntamiento y a la que asistió el pueblo en masa, con las imágenes de San Roque y Nuestra Señora del Rosario, con los estandartes de San Luis Gonzaga y Santo Domingo de Guzmán²⁸.

Calahorra

Hubo muchos y fervorosos actos en todas las iglesias. El día 12 de julio procesión de rogativas por las calles, con las reliquias de San Emeterio y Celedonio, presidida por el Prelado. A lo largo del verano, hubo novena al Apos-

27. BEOC, año 1885, n. 19, pág. 379.

28. BEOC, año 1885, n. 14, págs. 324-326. Regía la parroquia de Santo Tomás el gran sacerdote D. Tomás Cordon, de feliz recordación.

FELIPE ABAD LEON

tol en la parroquia de Santiago; a San Roque en la parroquia de San Andrés; a San Ignacio de Loyola en la Catedral, que dirigía el propio Prelado antes de la Misa que celebraba a las seis de la mañana; en la iglesia de San Francisco hubo solemne función el domingo 9 de agosto, en la que predicó el Beneficiado de la Catedral D. Francisco Javier Zunda; en la capilla de los Misioneros del Corazón de María había exposición del Santísimo los jueves y los domingos; en la parroquia de Santiago se hizo en agosto una novena a Nuestra Señora de los Dolores, con numerosas comuniones todos los días²⁹.

San Pedro Manrique

El día de Santiago hubo solemne función de rogativas, con asistencia de los 25 pueblos de su antigua jurisdicción, que se concentraron en el templo de Ntra. Sra. de la Peña, donde se celebró una misa, predicando don Valeriano Córdón, párroco de Taniñe. La procesión fue imponente; la artística Imagen del Ecce Homo fue llevada a hombros de sacerdotes; el Preste llevaba el Lignum Crucis, acompañado de 14 párrocos, vestidos de rica capa pluvial³⁰.

Yanguas

El día 19 de agosto se sacó en procesión el Santo Cristo de Villavieja a hombros de cuatro sacerdotes, lo cual no ocurría desde hacía 20 años; acudieron los fieles de los 25 pueblos de villa y tierra de Yanguas³¹.

Munilla

Solemne novena. La capilla donde se veneran las imágenes del Santo Cristo y la Virgen de la Soledad, en unión de San Roque y San Sebastián, se abre a las tres de la mañana y está abierto hasta las nueve de la noche, permanentemente iluminada, ardiendo 20 luces, no faltando fieles en todo el tiempo. El gasto de cera no ha bajado de cuatro arrobas, costeandolo todo la piedad de los fieles. A las cuatro de la mañana hay rosario de la aurora, y a continuación misa para que la puedan oír los trabajadores; a las ocho, misa solemne; a las once y media, segundo rosario; y por la tarde, novena, salve, preces, cánticos y tercer rosario del día. El domingo hubo función y procesión "cual nunca se ha visto en esta villa". Los sacerdotes asisten continuamente al con-

29. BEOC, año 1885, n. 15 y n. 20.

30. BEOC, año 1885, n. 18, págs. 362-363.

31. BEOC, idem.

AMBIENTE RELIGIOSO CREADO EN LA RIOJA

fesionario todos los días, mañana y tarde. Hubo comunión general³².

El día 31 de julio se trasladaron las imágenes de Jesús Nazareno con la Cruz a Cuestas y Nuestra Señora de Belén, imagen que hacía 24 años no había salido de su casa, además de las imágenes de San Miguel y San Juan Bautista. Asistieron 1.500 personas al acto que resultó conmovedor. El domingo 2 de agosto, a las ocho y media de la mañana salió la procesión llevando hasta 9 imágenes, además de estandartes y banderas y los Santos Cristos de la Vera Cruz. Predicó D. Santiago Lapeña Maculet, natural de Munilla, profesor del Seminario de Logroño³³.

Nájera

Quizá fue el pueblo donde más cultos se celebraron. Telegráficamente damos cuentas de los siguientes: Novena a San Roque; septenario a Ntra. Sra. del Carmen; dos septenarios a San José; triduo solemnísimo de rogativas a los Santos Mártires San Juan, Ciro y Antígono, como patronos de la ciudad, al que asistió todo el pueblo; función y procesión el día de Santiago; las comuniones y visitas para ganar la indulgencia el día de Santiago, y el de la Porciuncula, fueron innumerables; novena de la Asunción y San Roque; triduos al Santo Cristo del Consuelo; novena a la Dolorosa.

Después de tantos cultos bien podía decir el cronista najerense: “Nos hemos propuesto que la plegaria sea pública y continúa hasta que Dios se apiade de nuestra pobre España”³⁴.

Nalda

Novena a San Roque del 18 al 26 de julio. Gran asistencia, sobre todo los tres días festivos, 19, 25 y 26, predicando el párroco por espacio de unos tres cuartos de hora cada vez³⁵.

Corera

Novena a San Roque, con sermón y procesión. Contribuyeron al esplendor de los actos, además del párroco, D. Tiburcio García, el presbítero del

32. BEOC, año 1885, n. 18, págs. 362-363.

33. BEOC, año 1885, n. 20, págs. 392-398.

34. BEOC, idem.

35. Idem.

Redal, natural de Corera, D. Marcelino Orcos Montielk, y el farmacéutico D. Gabino Fernández que ideó un magnífico arco por donde pasó la procesión³⁶.

Alberite

Solemne novena a San Roque, con sermón y procesión³⁷.

Magaña

El sábado día 8 de agosto dio principio a la novena a San Roque, concurriendo todo el pueblo en masa, no obstante estar en medio de la siega. El domingo 9 de agosto, misa cantada solemne con exposición de S.D.M., predicando el párroco bajo este tema: "Mérito haec patimur, quia peccavimus; converte nos Deus, salutaris noster, et averte iram tuam a nobis". El día 15, por la tarde, procesión con las imágenes de Ntra. Sra. de Barruso y San Roque³⁸.

Tudelilla

Gran función y procesión a San Roque el domingo 9 de agosto, con asistencia del pueblo en masa, pese a lo atrasado de la recolección, suspendiéndose todos los trabajos³⁹.

Galilea

Función de rogativas el domingo 2 de agosto. Todas las cofradías sacaron su cerca y casi todos los demás llevaban velas encendidas; esto y la profusa iluminación de balcones y ventanas, con la tranquilidad de una noche apacible y serena, la invocación a los Santos y el conmovedor *ora y orate pro nobis* con que contesataba el pueblo en masa, elevaban el alma⁴⁰.

36. Idem.

37. Idem.

38. BEOC, año 1885, n. 21, págs. 418-422.

39. BEOC, año 1885, n. 20, págs. 392-398.

40. Idem.

AMBIENTE RELIGIOSO CREADO EN LA RIOJA

Fuenmayor

Se trasladó la Imagen del Santo Cristo de la Vera Cruz, desde la ermita a la parroquia a las siete de la tarde del día 1 de agosto, precediendo las nueve cofradías, autoridades y dos largas hileras de hombres con cirios encendidos. Doce lámparas ardían noche y día ante el altar del Santo Cristo y más de 120 velas durante las funciones de los días de la novena. La concurrencia fue numerosa y muchos han purificado su conciencia en el Sacramento de la Confesión⁴¹.

Haro

Procesión solemnísimas con la Virgen de la Vega, que solo sale en ocasiones extraordinarias. Asistencia numerosísima. Predicó esos días el jesuita P. Vinuesa. Las comuniones han llegado a tres mil. Los sacerdotes dieron los ejercicios espirituales en el mismo Haro⁴².

Viana

Triduo por intercesión de Santa María Magdalena, predicado por D. Santiago Lapeña, director espiritual del Seminario de Logroño. El día 2 de agosto hubo más de quinientas comuniones⁴³.

Logroño

Novena a San Roque en la Redonda, predicando el abad; al finalizarla hubo comunión general participando unas 1.500 personas.

En Santiago, la Cofradía de Ntra. Sra. de la Esperanza hizo dos solemnes funciones, una por la mañana y otra por la tarde, predicando el rector del Seminario y magistral de la Colegiata D. José María García Escudero. A las 9 de la noche del día 30 de julio salió la procesión por las calles durando hasta las 11; no es exagerar decir que asistieron 3.000 logroñeses con luces, incluso las de las cofradías de la Esperanza, Santo Cristo de las Misericordias, de las Animas y de San Antonio Abad; y otros 3.000 logroñeses sin luces. Acompañó la música del Regimiento de Infantería de Bailén. Esta función ha sobre-

41. Idem.

42. BEOC, año 1885, n. 18, págs. 362-367.

43. Idem.

FELIPE ABAD LEON

pujado a cuantas se han celebrado en Logroño, al decir de sus habitantes. A las cinco de la mañana se hacía una novena para los comerciantes y sirvientes.

En las calles de Logroño se veían multitud de altarcitos con imágenes de San Roque, en cada uno de los cuales hacen la novena los respectivos vecinos, preparándose algunos de ellos a encargar sermón el último día⁴⁴.

Islallana

Dos novenas, una a San Roque y otra a San Francisco Javier⁴⁵.

Murillo del Río Leza

Novena a San Roque del sábado 8 al domingo 16 de agosto, organizada por el Cabildo de acuerdo con el Ayuntamiento. Los cuatro sacerdotes estuvieron confesando a multitud de personas. El día 16 hubo dos procesiones: a las nueve de la mañana la de costumbre, con la Imagen de San Roque, a la que por voto asiste el Ayuntamiento y por obligación los cofrades del Santo. A las tres de la tarde, segunda procesión extraordinaria “cual nunca se ha visto, pues personas de 81 años de edad no recuerdan otra igual”. Precedía el estandarte del Rosario, seguían 10 pendones, distintivos de otras tantas cofradías; las imágenes de Santa Teresa de Jesús, San Gregorio Ostiense, San Antonio de Padua, San Esteban, San José, San Roque, San Sebastián, San Francisco, San Joaquín, la Purificación de María, la Virgen del Cortijo, el Santo Cristo del Sepulcro, colocado como el Viernes Santo y la Dolorosa⁴⁶.

Briones

Una novena a San Roque y continuó otra al Santísimo Cristo de los Remedios. El día de San Roque empezaron las confesiones a las cinco y media de la mañana y sacerdote hubo que se levantó del confesionario a las doce del día. La procesión recorrió el pueblo todo y por sitios desacostumbrados, con las insignias o banderas de las 14 o más cofradías de este religioso pueblo⁴⁷.

44. BEOC, año 1885, n. 18, págs. 362-367.

45. BEOC, año 1885, n. 21, págs. 418-422.

46. Idem.

47. BEOC, año 1885, n. 21, págs. 418-422.

AMBIENTE RELIGIOSO CREADO EN LA RIOJA

El Collado

El viernes 21 de agosto se dio principio a las dos novenas de San Roque y Ntra. Sra. del Carmen. El sábado 12 septiembre solemnísima función con numeroso concurso de pueblos vecinos. Más de 40 luces ardían en honor del Santísimo⁴⁸.

Los Molinos de Ocón

Se comenzó la novena a San Roque el día 15 de agosto, siendo imponderable la asistencia de fieles. Se pusieron ante el santo once vasos de lámpara que ardieron día y noche⁴⁹.

Cornago

Novena a Ntra. Sra. de la Soledad iniciada el 31 de agosto. Se colocó su imagen en el centro del altar mayor con profusión de luces. A las tres de la mañana salían algunos devotos a cantar la aurora y a las cuatro el rosario por las calles, asistiendo la mayor parte del pueblo. En los actos de la tarde se cantaban letrillas compuestas al efecto, respondiendo al final de cada una de ellas todo el pueblo el siguiente estribillo:

¡Oh Madre tierna María!
Cornago rendido clama
Que alcances en este día
salud y paz a la España⁵⁰.

EL FINAL DEL COLERA

El día 4 de noviembre de 1885 el obispo Cascajares publicaba una pastoral que empezaba con estas significativas e intencionadas palabras: “La cólera del Señor se ha aplacado al fin”⁵¹.

El día 14 de noviembre se abrían las puertas del Seminario Conciliar, cerradas desde el comienzo del cólera morbo⁵².

48. BEOC, año 1885, n. 22, págs. 433-438.

49. Idem.

50. Idem.

51. BEOC, año 1885, n. 22, págs. 461-474.

52. Idem, págs. 475-476.

FELIPE ABAD LEON

El día 3 de noviembre el Prelado ordena que cesen las preces para pedir a Dios la terminación de la peste y manda por el contrario que durante tres días se rece en las misas la oración *pro gratiarum actione*⁵³.

El día 8 de noviembre, domingo, en la Catedral de Calahorra, repleta de fieles, presididos por el Prelado que oficiaba de Pontifical, se cantó un solemne *Te Deum* por haber cesado totalmente la epidemia colérica⁵⁴.

53. *Idem*, pág. 477.

54. BEOC, año 1885, n. 26, págs. 494-496.